

〔Ⅱ〕 次の文章を読み、設問1～8に答えなさい。

(50点)

14世紀に元朝の支配が衰えると、元との対応をめぐって高麗王朝内でも対立が続いたが、倭寇を破って名声を高めた (a) が高麗を倒して王位に就き、国号を朝鮮と定めた。新たに成立した明朝の重要な朝貢国の一つとなった朝鮮は、新進士大夫層に属する鄭道伝らを中心に、科擧の整備や朱子学の導入など、明の制度を取り入れた改革を行った。儒教による王道政治を標榜した世宗は、金属活字による出版や、朝鮮語を表記するための文字である (b) の制定など、各種の文化事業を活発に行った。

16世紀以降、両班と呼ばれる有力な家柄の出身者が官僚の大部分を占めるようになる。政治上の実権や学問上の指導権をめぐって、党争と呼ばれる対立がくりかえされた。また、周辺地域からの侵入を受けるなど、政治的混乱が続いた。その後、財政改革や対外政策の整備により、英祖・正祖の時代には政治的安定期を迎えた。

19世紀になると、没落両班である (c) が1811年に朝鮮北部で反乱を起こすなど、朝鮮各地で民衆反乱が頻発した。1860年代には、それまで日清両国に外交関係を限定していた朝鮮に欧米諸国が開国をせまるようになり、米仏両国による侵攻事件も起こった。しかし、(d) の摂政であった大院君は欧米の開国要求を拒否して攘夷につとめ、朱子学的名分論に立つ衛正斥邪派による主戦論もこれを後押しした。こうしたなか日本が、前年に起こった軍事的衝突事件を口実に朝鮮にせまり、1876年、朝鮮側に関税自主権を認めないなどの不平等な内容をもつ (e) を結び、釜山などを開港させた。

朝鮮内部では、攘夷派と改革派との対立に加え、開化(近代化)政策の方向性や、朝鮮に勢力を伸ばそうとした清国や日本への対応策をめぐって改革派内部にも立場の違いが生じ、しばしば政治的に対立した。1894年、折からの弊政に対し、民衆宗教である東学の地方幹部である (f) を指導者とする農民蜂起(甲午農民戦争)が朝鮮南西部で起こった。これを機に日本が唱えた朝鮮内政改革案をめぐって日清両国が対立し、日清戦争が勃発した。この戦争の結果、日本は朝鮮に大陸侵略の足場を築いたが、極東で南下をめざすロシアは、1895年、(g)

で日本を牽制した。朝鮮は1897年、国号を大韓帝国として（ d ）が皇帝に即位し、朝鮮が独立国であることを示したが、日本とロシアはともに朝鮮の支配をもくろんで対立を深めた。英米両国の経済的援助を背景に対ロシア強硬方針をとる日本はロシアに宣戦し、その講和条約では韓国に対する優越権を認めさせた。他方、日露戦争下において日本は韓国の実質的支配を進めていった。こうした日本の動向に対し、（ d ）は、ロシア皇帝の提唱により行われたハーグ万国平和会議⁽⁴⁾に密使を送って国際世論に訴えようとした。また、朝鮮各地で民衆が（ h ）と呼ばれる反日武装闘争を起こしたりするなどして抵抗した。日本は列強の黙認のもとでこれをおさえ、1910年に韓国を併合した。ソウル⁽⁴⁾（当時、日本は京城^{けいじょう}と呼称）に統治機関として朝鮮総督府をおき、民族運動を徹底的に弾圧するとともに、経済の植民地的再編成を進めるなどしていった。⁽⁵⁾

日本統治下の朝鮮では、第一次世界大戦後の国際的潮流に呼応して独立への要求が高まり、1919年3月、独立万歳をさげふデモがソウルではじまった。⁽⁶⁾日本は軍隊も動員してこれを鎮圧したが、この事件を受けてそれまでの政策を転換せざるを得なくなった。他方、米騒動などを受けて日本は朝鮮で産米増殖計画と呼ばれる農業政策を進展させるとともに、日本資本の朝鮮進出策を整えていった。1930年代に入り、満州事変をはじめとする日本の大陸進出政策が強化されると、植民地朝鮮においても皇民化政策⁽⁷⁾が進められ、1937年以降、神社参拝の強制や日本語使用の徹底などが図られた。また日中戦争が始まると、労働力不足を補うために多くの人々が労働者として日本本土へ強制的に連行され、またアジア・太平洋戦争末期には徴兵制が実施されるなどした。

設問1 空欄（ a ）～（ h ）に入る最も適切な語句を次の選択肢1～4のうちから一つ選び、解答欄Ⅱ-Aに記入しなさい。なお、同じ記号には同じ語句が入る。

- | | | |
|-----|-----------|-----------|
| (a) | 1. 大祚榮 | 2. 李成桂 |
| | 3. 李舜臣 | 4. 王守仁 |
| (b) | 1. 字喃 | 2. 西夏文字 |
| | 3. 訓民正音 | 4. 契丹文字 |
| (c) | 1. 金玉均 | 2. 洪景来 |
| | 3. 李自成 | 4. 李時珍 |
| (d) | 1. 閔氏 | 2. 世祖 |
| | 3. 太宗 | 4. 高宗 |
| (e) | 1. 日韓協約 | 2. 下関条約 |
| | 3. 日朝修好条規 | 4. 天津条約 |
| (f) | 1. 全瑋準 | 2. 朴泳孝 |
| | 3. 李承晩 | 4. 李光洙 |
| (g) | 1. 三国干涉 | 2. 義和団戦争 |
| | 3. 日露協約 | 4. 露清密約 |
| (h) | 1. 戊戌の変法 | 2. 愛国啓蒙運動 |
| | 3. 義兵闘争 | 4. 東遊運動 |

設問2 波線部(1)の高麗王朝について述べた次の文のうち、正しいものを、次の選択肢1～4のうちから一つ選び、解答欄Ⅱ-Aに記入しなさい。

1. 10世紀はじめ、地方豪族の王建が建てた高麗は、新羅を併合して朝鮮半島を再統一した。
2. 高麗では、骨品制による厳格な身分制の下で国家運営が行われた。
3. 仏教が国教とされ、仏国寺が創建されたり、高麗版『大蔵経』が刊行されたりするなど、仏教文化が繁栄した。
4. 高麗は宋とは冊封関係を結んだが、武力侵入した元には徹底抗戦し、冊封関係を結ばなかった。

設問3 波線部(2)の朝鮮王朝の対外関係について述べた次の文①～③について、古いものから年代順に正しく配列したものを、次の選択肢1～6のうちから一つ選び、解答欄Ⅱ-Aに記入しなさい。

- ① 中国東北部に成立した清による侵攻を受け、冊封・朝貢関係に置かれた。
- ② 豊臣秀吉の二度にわたる侵攻によって朝鮮社会が大きく荒廃する一方、陶工をはじめ多くの朝鮮人が捕虜として日本に連行された。
- ③ 朝鮮が、対馬を倭寇の根拠地とみなして攻撃した。

1. ①—②—③

2. ①—③—②

3. ②—①—③

4. ②—③—①

5. ③—①—②

6. ③—②—①

設問4 波線部(3)について述べた次の文X・Yと、それに該当する語句a～dの組合せとして正しいものを、次の選択肢1～4のうちから一つ選び、解答欄Ⅱ-Aに記入しなさい。

X 日本と結び、宗主権を強化し始めた清国からの独立を図ろうとした。

Y 1882年、開化政策への不満を抱く旧式軍隊が蜂起し、民衆もこれに加わった。

a 穏健開化派 b 急進開化派 c 壬午軍乱 d 甲申政変

- | | |
|-----------------|-----------------|
| 1. X—a Y—c | 2. X—a Y—d |
| 3. X—b Y—c | 4. X—b Y—d |

設問5 波線部(4)のソウルは、朝鮮語で「みやこ」を意味する固有語である。朝鮮における王朝・国家と都が置かれた地名との組合せとして正しくないものを、次の選択肢1～4のうちから一つ選び、解答欄Ⅱ-Aに記入しなさい。

- | | |
|---------------|------------|
| 1. 新羅——金城(慶州) | 2. 高句麗——平壤 |
| 3. 百濟——熊津 | 4. 高麗——漢城 |

設問6 波線部(5)に関連して述べた文として正しいものはいくつあるか。次の選択肢1～4のうちから一つ選び、解答欄Ⅱ-Aに記入しなさい。

- a) 日本は、第二次日韓協約により、韓国政府に財政顧問の雇用を認めさせた。
- b) 日本は、朝鮮における土地調査事業によって土地所有権の確定と地税徴収の安定化を図った。
- c) 日中戦争下においても、朝鮮は一貫してコメを中心とした農産品生産地として位置づけられ、重化学工業の発展は見られなかった。

- | | | | |
|-------|-------|-------|-------|
| 1. 1つ | 2. 2つ | 3. 3つ | 4. 無し |
|-------|-------|-------|-------|

設問7 波線部(6)に関連する次の文のうち、正しいものを、次の選択肢1～4のうちから一つ選び、解答欄Ⅱ-Aに記入しなさい。

1. 三・一独立運動の影響を受け、ウィルソンは14カ条の平和宣言を発表した。
2. 「独立宣言」が発表されたが、三・一独立運動の広がりにはソウル周辺に限定された。
3. 三・一独立運動の影響を受け、日本は朝鮮に対する統治方針を、それまでの「文化政治」から「武断政治」へと転換した。
4. 三・一独立運動後の独立運動の拠点の一つとして、大韓民国臨時政府が上海に樹立された。

設問8 下線部(ア)～(オ)について、次の問いに対する答えを解答欄Ⅱ-Bにそれぞれ記入しなさい。

ア 下線部(ア)は、経典のうち、それまでの五経に代わって、特に四書を重視した。四書のうち、『論語』『孟子』『大学』と、もう一つは何か。漢字2文字で答えなさい。

イ 下線部(イ)は、清朝への対抗意識から、皇壇を築いて明朝の皇帝を祀ったりする事業を行った。彼らをはじめとする朝鮮の知識人が、一方で清に朝貢しながら、他方で、明滅亡後、朝鮮こそが中華文明の正統な継承者であると位置づけた自尊意識を何というか。漢字3文字で答えなさい。

ウ 下線部(ウ)は、在来の民間信仰に儒教・仏教・道教などを融合して創始された宗教である。この東学をはじめたのは誰か。漢字で答えなさい。

エ 下線部(エ)について、この会議の開催を提唱した人物の名前を答えなさい。

オ 下線部(オ)に関し、朝鮮の家族制度に日本の家制度を持ち込もうとした政策は一般に何と呼ばれているか。漢字4文字で答えなさい。